
 

ESTADO DO PARANÁ 

PREVINA 

 

48° Reunião: Coordenação PREVINA 

Data: 15 de junho de 2022 

Horário Previsto 9h30min Início 09h30min 

Pauta:  Acompanhamento das metas do Plano de Trabalho 2022; 

  Retorno dos encaminhamentos solicitados pelas Instituições; 

 Apresentação quanto a estrutura do curso de formação de brigada do 

PREVFOGO e compartilhar informações referente aos editais de brigadas 

contratadas; 

 Acompanhamento da adesão dos voluntários quanto ao preenchimento 

do formulário de captação; 

 Fluxo de acionamento – Corpo de Bombeiros; 

 PTA 2023. 

Participantes: Cap. QOBM Guilherme Sachser Tondo, BPMOA; 2º Ten. Rafael Freitas das Silveira, 
BPAMB; 1º Sgt. BM Rogério Marcos de Souza Hammes, CEDEC; Rafael Hartmann 
Gava - RNBV; Rodrigo Neratika, IAT; Gabriel Pereira, SIMEPAR; Juçara Garcia 
Ribeiro, IAT. 

 ASSUNTOS ABORDADOS  

Representante Assunto 

Sgt. Hammes Iniciou a reunião por meio do aplicativo de conferência da CELEPAR, agradecendo 

a todos os integrantes pela participação. 

Sgt. Hammes Solicita fala dos representantes do IAT Juçara e Rodrigo a respeito das metas 1 e 

2. 

Juçara Informou que houve alguns contratempos e que não conseguiram atualizar os 

planos existentes (21 planos) e terminar a elaboração (15 planos). 

Rodrigo Neratika Afirma que as metas estão em andamento, comentou quanto a dificuldade 

quanto ao recebimento de informações de outras instituições, sinalizou como 

previsão para finalizar as metas 1 e 2 (final do mês de junho). 

Sgt. Hammes Destacou que poderá fazer contato com a Defesa Civil e demais Instituições para 

recebimento das informações que ainda estão faltando.  

Sgt. Hammes Perguntou ao Sr. Rodrigo quanto a meta 3, andamento dos trabalhos quanto as 

APAS (Piraquara, Iraí e Passaúna). 

Rodrigo Neratika Informou que está em andamento com a ajuda da Ana Cristina (SANEPAR) e que 

tem pretensão de finalizar no final de junho. Informou ainda que a Ana Cristina 

não pode estar presente devido a necessidade da realização de vistoria de campo. 

Sgt. Hammes Solicitou informações quanto a meta 4 (aquisição de equipamentos pelo IAT)  

Rodrigo Neratika Informou que falta o recebimento de 1 lote, que os trabalhos quanto a inserir 

patrimônio continuam, com previsão de término para o final do mês de julho 

(entrega total dos equipamentos). Informou que junto com o Corpo de Bombeiros 



foi definido estratégia de entrega dos equipamentos as UC prioritárias 

Sgt. Hammes Perguntou quanto a quantidade de voluntários brigadistas inscritos (meta 5) 

Rodrigo Neratika Informou que passou de 75 inscritos para 102 voluntários até o momento. 

Informou também que está em contato com o Cap. Giovanni (Corpo de 

Bombeiros) para juntos definir a data para término do cadastro dos inscritos. 

Sgt. Hammes Informou que as meta 6 e 7 (capacitação dos bombeiros instrutores e voluntários 

brigadistas) e 8 (protocolo/fluxo de acionamento e atendimento) serão abordadas 

numa próxima reunião, tendo em vista a impossibilidade de participação de 

representante do Corpo de Bombeiros. 

Gava Enfatizou da necessidade de emprego de voluntários com treinamento. Informou 

que os voluntários montanhistas estão tendo conhecimento quanto ao emprego 

da doutrina de SCI, corroborando com uma mudança de cultura quanto ao 

emprego do voluntário brigadista.  

Gava Aproveitou para informar quanto a deliberação da última reunião sob a 

responsabilidade da Brigada Caratuva, diante da impossibilidade de presença da 

Luciane que ao final do mês de julho pretendem informar ao IAT quanto a 

localização dos depósitos de água a fim de compor o Plano de Contingência. 

Sgt. Hammes Abordou quanto a meta 9 do PTA 2022 (60 equipamentos de EPI ao BPAMB) 

Rodrigo Neratika Informou que no atual convênio não contempla a aquisição dos referidos 

equipamentos. 

Ten. Freitas Informou quanto a dificuldade quanto a disponibilidade de pessoal e que o 

batalhão tem como missão principal a atuação na missão fim (crimes ambientais, 

prisão, autuações) e que por decisão do Comando a atuação em combate a 

incêndios ambientais não é preponderante. Diante dessa realidade propôs avaliar 

em conjunto com o o IAT a quantidade de EPIs para fornecimento ao batalhão 

(desta forma respondeu quanto a deliberação quanto a quantidade de efetivo a 

ser capacitado e proposta de formato) 

Sgt. Hammes Solicita informações ao Sr. Rodrigo quanto a meta 11 (sistematização de acesso) 

Rodrigo Neratika Informou quanto a problemas apresentados na licitação não conseguirão 

operacionalizar esta meta. Informou que pretendem abordar novamente no PTA 

2023. 

Sgt. Hammes Solicitou participação do Cap. Guilherme quanto a meta 12 (aeronave asa fixa) 

Cap. Guilherme Informou que tiveram reunião com o IAT (Rodrigo) e devido ao alto custo para 

manter esta meta não vai ser possível ser operacionalizada (atendendo 

deliberação da Ata nº 47). 

Rodrigo Neratika Informou que o motivo também está ligado a dificuldade de acessar os recursos 

das medidas compensatórias. Podendo ser discutido novamente para integrar 

meta no PTA 2023. 

Cap. Guilherme Informou quanto aos treinamentos realizados para emprego de carga externa, 

especialmente de helibalde em operações de combate a incêndios realizado no 

Parque Estadual Vila Velha, em cumprimento a meta 13 do PTA 2022. 

Sgt. Hammes Informou quanto a continuação dos trabalhos quanto meta 14 (implementação 



dos Planos de Contingência das UC no SISDC), destacou quanto a dependência da 

capacidade de programação do corpo técnico da CELEPAR e também da 

necessidade da finalização da elaboração dos 15 novos Planos de Contingência. 

Sgt. Hammes Solicitou ao Gabriel do SIMEPAR informações quanto a meta 15 (sistema de 

monitoramento/alerta. 

Gabriel Informou que a interação entre o SIMEPAR e CEGERD continuam na busca de 

plataforma mais aprimorada, mas que já está em uso após capacitação fornecida 

pelo SIMEPAR ao CEGERD. Relatou a dificuldade de uso da plataforma ao mesmo 

tempo. Evidenciou a necessidade de liberar para poucas chaves de acesso. 

Sgt. Hammes Perguntou ao Rodrigo quanto a meta 16 (interação PREVINA e Parque Escola) 

Rodrigo Neratika Informou que está acontecendo e que assim que possível irá compartilhar o 

material que está sendo reformulado. 

Sgt. Hammes Informou que devido a impossibilidade de participação de integrante do Corpo de 

Bombeiros não teve novidades quanto a meta 17 

Rodrigo Neratika Informou que quanto a meta 18 (Termo de Cooperação IAT e BPMOA) está 

ocorrendo a renovação. 

Sgt. Hammes Abordou quanto a meta 19 (campanha preventiva) 

Rodrigo Neratika Informou que o material foi produzido no ano de 2021 e que aguarda 

posicionamento para divulgação conjunta. 

Gava Informou que a Associação Paranaense de Empresas de Base Florestal está 

coordenando um pool de organizações ligadas à agricultura (públicas e privadas) 

para lançamento de campanha de prevenção a IFs, voltada para produtores 

agrícolas, comunidades rurais, etc. A RNBV está participando como apoiadora. 

Sgt. Hammes Questionou quanto a meta 20 (viabilidade quanto a lei para estabelecimento da 

semana paranaense de conscientização sobre incêndios florestais)  

Gava Informo que buscará informação quanto a viabilizar a execução desta meta. 

Informou quanto a meta 21 (programa quanto a fabricação de abafadores) que 

não conseguiu dar andamento no estudo quanto a viabilizar este programa. 

Sgt. Hammes Abordou quanto a meta 22 (Kit para voluntários cadastrados, capacitados e 

atuantes)   

Rodrigo Neratika Informou que foi incluído na meta 4 e que ainda não tem previsão quanto ao 

fornecimento. 

Sgt. Hammes Informou que em cumprimento a deliberação firmada para a CEDEC foi enviado 

ao IAT (Sr. Rodrigo) modelo de carteirinha de brigadista para posterior registro e 

controle de emissão. 

Sgt. Hammes Abordou quanto ao PTA 2023 PREVINA (proposta inicial), sendo: 

IAT 

 Atualização dos 36 Planos de Contingência  (ABRIL) 

 Elaboração de 15 Planos de Contingência para Unidades de Conservação – 

UC´s (MAIO) 

 Chamamento de voluntários (ABRIL) 



Confirmação do Sr. Rodrigo pelo IAT como metas possíveis de serem 

atingidas em 2023. 

CORPO DE BOMBEIROS 

 Inspeção nas Unidades de Conservação, em especial nas que possuem 

maior histórico de ocorrência, com objetivo de intensificar ações 

preventivas (MAIO) 

 Capacitação dos Bombeiros Instrutores (MAIO) 

 Capacitação de voluntários brigadistas (JUNHO) 

Necessidade de confirmação por membro do Corpo de Bombeiros. 

BPMOA 

 Manter atualização profissional de todos os pilotos para emprego do 

helibalde em operações de combate a incêndios (MAIO) 

 Aquisição de helibalde (MÊS) 

 Renovação Convênio com IAT (MÊS) 

Confirmação do Cap. Guilherme pelo BPMOA como metas possíveis de 

serem atingidas em 2023 e informou que irá incluir mais 2 (duas) metas 

na versão final do PTA 2023. 

CEDEC 

 Implementação do cadastro de unidades de conservação dentro do SISDC 

(ABRIL) 

 Reavaliação de um mecanismo de acionamento e melhor previsão para 

suporte para o Corpo de Bombeiros e se coloca à disposição para debater 

com o Corpo de Bombeiros a respeito disso (JUNHO) 

Confirmação como metas possíveis de serem atingidas em 2023. 

 

IBAMA 

 Compartilhar Plano de Ação para Ilha Grande (MÊS) 

 Verificar viabilidade editais de Brigadas Contratadas para atuação no 

Parque Ilha Grande (MÊS) 

Necessidade de confirmação por membro do IBAMA. 

 

 

 

 

 



RNBV E BRIGADA CARATUVA 

 Monitoramento de Balões e focos de fogo na área da Serra do Mar 

(CONSTANTE). 

 Ampliação da rede de reservatórios de água em áreas críticas da Serra do 

Mar e atualização online deste banco de dados (JULHO). 

 Provável ampliação de rede de observadores para a região da Escarpa de 

S. Luiz do Purunã (C. Largo e Balsa Nova) (AGOSTO) 

TODOS 

 Campanha Preventiva (JUNHO) 

Sgt. Hammes Destacou quanto a necessidade de fechar a versão final do PTA 2023 na próxima 

reunião. 

Sgt. Hammes Após discutido opções de datas, ficou estipulada a próxima reunião para 6 de 

julho às 9h30min, agradece a presença de todos e encerra a reunião às 10h38min. 

 

   PLANO DE TRABALHO ANUAL 2022 – PREVINA 

ORD

. 

META ÓRGÃO 

RESPONSÁVEL 

ÓRGÃOS 

APOIADORES 

PRAZO/ 

TÉRMINO 

 

CONDICIONANTES 

EXTERNAS 

ESTIMATIVA PARA 

ORÇAMENTO 2022 R$ 

1 Atualização dos 21 

Planos de Contingencia 

existentes das UC 

IAT CORPO DE 

BOMBEIROS 

Abril Interação com 

órgãos envolvidos 

Não há custo 

(Atas 44, 45, 46 e 48 - 

sendo realizado) 

2 Elaboração de 15 

Planos de Contingência 

para Unidades de 

Conservação – UC´s 

IAT CORPO DE 

BOMBEIROS 

Maio Interação com 

órgãos envolvidos 

Não há custo 

(Atas 5, 46 e 48 - sendo 

realizado) 

3 Elaboração de 3 Planos 

de Contingência das 

APAs Piraquara, Iraí e 

Passaúna. 

IAT SANEPAR 

CORPO DE 

BOMBEIROS 

Maio Interação com 

órgãos envolvidos 

Não há custo 

(Atas 5, 46 e 48 - sendo 

realizado) 

4 Adquirir equipamentos 

para equipar as UC 

 

IAT CORPO DE 

BOMBEIROS 

Maio Execução 

Orçamento / 

Disponibilidade de 

recursos de 

medidas 

compensatórias 

R$ 500.000,00 

(Atas 45, 46 e 48 – sendo 

realizado. Estimado em 

R$ 800.000,00, materiais 

em fase recebimento). 

Previsão para final de 

julho (recebimento final 

dos equipamentos) 

5 Chamamento de 

voluntários 

 

 

IAT TODOS 

INTEGRANTES 

PREVINA 

Maio Contrato de 

Seguro  

Não há custo 

(Atas 5, 46 e 48 - sendo 

realizado. Já divulgado, 102 

até o presente  momento) 

6 Capacitação dos 

Bombeiros Instrutores 

CORPO DE 

BOMBEIROS 

TODOS 

INTEGRANTES 

Junho Disponibilidade 

orçamentária 

R$ 6.000,00 

 



 PREVINA 

7 Capacitação de 

voluntários brigadistas 

 

CORPO DE 

BOMBEIROS 

TODOS 

INTEGRANTES 

PREVINA 

Julho Disponibilidade 

orçamentária 

R$ 12.000,00 

8 Reavaliar o protocolo / 

fluxo de acionamento e 

atendimento 

 

TODOS TODOS 

INTEGRANTES 

PREVINA 

Maio  - Não há custo 

(Ata 46, 47 e 48  

iniciado) 

9 Destinar 60 

Equipamentos de 

Proteção Individual ao 

Batalhão de Polícia 

Ambiental 

 

IAT BPAMB Maio Destinação prévia 

de equipamentos 

por parte do IAT 

ao B. P. Amb. 

Previsto no Termo Coop. 

IAT/BPAmb 

(Ata 46, 47 e 48 – será 

reavaliado a 

necessidade, diante da 

dificuldade do emprego 

por falta de efetivo) 

10 Demandar o Corpo de 

Bombeiros para 

integrar a Operação 

Quati João, com 

representantes das 36 

UC que terão Planos de 

Contingência 

IAT CORPO DE 

BOMBEIROS 

Abril Capacidade da 

Regional de 

Defesa Civil. 

Custos por conta 

do IAT. 

Não há custo 

(18.87.883-0) 

11 Operacionalização 

(sistematização) do 

cadastro de pessoas 

que acessam as UC´s 

 

IAT  Julho Problemas na 

Licitação  

R$ 2.000.000,00 

(Ata 48 – reavaliado, 

passará para PTA 2023) 

12 Disponibilizar 

aeronave asa fixa para 

combate de incêndio 

florestal sob a 

coordenação do 

BPMOA 

IAT BPMOA Maio Indisponibilidade 

de recursos de 

medidas 

compensatórias 

(alto custo) 

R$ 720.000,00 

(Ata 46, 47 e 48 – 

reavaliado, possibilidade 

de ser meta PTA 2023) 

13 Manter atualização 

profissional de todos 

os pilotos para 

emprego do helibalde 

em operações de 

combate a incêndios 

BPMOA ANAC Abril Condições 

metereológicas 

R$ 50.000,00 

(Ata 45, 46 e 48 – 

habilitações vigentes, 

novo treinamento 

realizado em 23 a 27 

maio 2022) 

14 Implementar os Planos 

de Contingência das 

UC no sistema 

informatizado de 

defesa civil – SISDC 

CEDEC CELEPAR Maio Capacidade de 

programação do 

corpo técnico 

CELEPAR. 

R$ 50.000,00 

(Encontram-se 

disponíveis, porém serão 

atualizados assim que 

finalizar a elaboração 

dos 15 PLANCON´s) 

15 Reavaliar sistema de 

monitoramento/alerta 

 

CEDEC IAT/SIMEPAR Maio  Disponibilidade 

CEGERD 

Não há custo 

(Ata 46, 47 e 48 - 

Iniciado entre CEGERD e 

SIMEPAR) 



16 
Integração do 

Programa Previna ao 

Programa Parque 

Escola  

 

IAT  Junho Reformulação do 

Programa Parque 

Escola  

30.000,00 

(Ata 48) 

17 Acompanhar o Termo 

de Cooperação com o 

IAT 

 

CORPO DE 

BOMBEIROS 

IAT Dezembro  Disponibilidade 

orçamentária e 

licitações. 

** 

18 Acompanhar o Termo 

de Cooperação com o 

IAT 

 

BPMOA IAT Dezembro Disponibilidade 

orçamentária e 

licitações. 

** 

(Ata 48) 

19 Campanha preventiva 

 

TODOS TODOS 

INTEGRANTES 

PREVINA 

Junho  Processo 

licitatório – 

materiais físicos 

para UC´s 

R$ 30.000,00 

(Ata 48) 

20 Verificar a viabilidade 

de Lei para 

estabelecimento da 

Semana paranaense de 

conscientização sobre 

incêndios florestais 

SEDEST/IAT 

 

SESP/CB 

FEPAM 

COSMO 

Junho 

 

Articulação com 

Frente 

parlamentar do 

meio ambiente 

Não há custo 

(Ata 48)  

Estudo será realizado 

pela RNBV 

21 Estudo de viabilidade 

de Programa de 

fabricação de 

abafadores por 

apenados e educandos 

para fornecimento ao 

CB, BPAMB, IAT, SEAB, 

FEPAM e COSMO 

FEPAM 

COSMO 

CORPO DE 

BOMBEIROS, 

IAT, CEDEC e 

DEPEN 

Junho Interação com 

órgãos envolvidos 

Não há custo 

(Ata 48) 

Estudo realizado com 

conclusão de 

“inviabilidade” 

22 Fornecimento de KIT 

EPI para voluntários 

cadastrados, 

capacitados e atuantes 

IAT FEPAM Junho Disponibilidade de 

recursos de 

medidas 

compensatórias 

Incluso na meta 04 

** - já previsto em orçamento do órgão em cumprimento ao Termo de Cooperação. 

 

     

 
 

Legenda:  

 Cumprido 

 Andamento 

 Atraso 

 Postergado 

 Cancelada 

 Não iniciado 

 



DELIBERAÇÕES 

 IAT, na pessoa do Sr. Rodrigo Neratika, irá enviar e-mail aos voluntários cadastrados quanto 

a realização do Curso de SCI. Informações quanto ao teor do e-mail será avaliado em 

conjunto com CEDEC. 

 BPAmb, na pessoa do Cap. Stabach (Ten. Freitas), irá verificar as metas propostas para o PTA 

de 2023. 

 IBAMA, na pessoa da Sra. Thais, realizará apresentação quanto a estrutura do curso de 

formação de brigada do PREVFOGO e compartilhar informações referente aos editais de 

brigadas contratadas; 

 IBAMA, na pessoa da Sra. Thais, verificará quanto ao desenvolvimento de ações do 

PREVFOGO voltadas para Ilha Grande. 

 SIMEPAR e CEDEC, na pessoa do Sr. Gabriel e Major Nascimento, irão verificar a melhor 

forma de dispor consulta ao Corpo de Bombeiros para subsídio do emprego operacional. 

 CORPO DE BOMBEIROS, na pessoa do Cap. QOBM Giovanni, compartilhar fluxo de 

acionamento interno dos brigadistas voluntários para os incêndios florestais pelo Corpo de 

Bombeiros. 

 IAT, na pessoa do Sr. Rodrigo Neratika e BPAmb, na pessoa do Cap. Stabach (Ten. Freitas), 

irão avaliar quanto a previsão de aquisição de EPIs para o BPAMb, através do convênio em 

celebração (meta 9). 

 BRIGADA CARATUVA, na pessoa da Sra. Luciane (Gava), irá informar o IAT quanto aos 

depósitos de água a fim de compor os planos de contingência. 

 CEDEC, na pessoa do Maj. Nascimento, irá avaliar junto ao IAT a possibilidade de incluir a 

logo do SIMEPAR no modelo da carteirinha de brigadista para posterior registro e controle 

de emissão. 

 

 

 

PAUTA DA PRÓXIMA REUNIÃO 

  Acompanhamento das metas do Plano de Trabalho 2022; 

  Retorno dos encaminhamentos solicitados pelas Instituições; 

    Apresentação quanto a estrutura do curso de formação de brigada do PREVFOGO e 

compartilhar informações referente aos editais de brigadas contratadas; 

 Acompanhamento da adesão dos voluntários quanto ao preenchimento do formulário de 

captação; 

 Fluxo de acionamento – Corpo de Bombeiros; 

 PTA 2023. 

DATA E LOCAL DA PRÓXIMA REUNIÃO 

Data: 06/07/2022 

Horário: 9h30min 

Local: web 

Endereço: https://conferencia.pr.gov.br/ProgramaPrevina 

 
            



Cap. QOBM Guilherme Sachser Tondo,  
BPMoa. 

2º Ten. Rafael Freitas das Silveira,  
BPAmb. 

1º Sgt. BM Rogério Marcos de Souza Hammes, 
CEDEC. 

Rafael Hartmann Gava,  
RNBV. 

Rodrigo Neratika,  
IAT. 

Gabriel Pereira,  
SIMEPAR. 

Juçara Garcia Ribeiro,  
IAT. 

 

  

 


